



De convicción liberal

Guillermo Zamarripa
Director General del FUNDEF

Radiografía del crecimiento

• El país no se está moviendo de una manera pareja en las dimensiones sectorial y regional.

En la semana se dio a conocer el dato de crecimiento económico de México para 2019. La variación fue negativa de 0.10 por ciento. Los comentarios en la prensa y de los analistas son negativos y se concentran en esa cifra. Yo creo que hay que entender mejor lo que pasó en esta materia para tener una opinión integral. En mi análisis trato de dar algunos elementos

El punto de partida es entender el cómo se dio el crecimiento por grupo de actividad económica. Las actividades primarias crecieron un 2 por ciento y las terciarias, un 0.5 por ciento. El problema del crecimiento a este nivel se dio en las actividades secundarias con una contracción del 1.8 por ciento.

Las actividades primarias están vinculadas con la actividad agropecuaria y pesquera. Tuvo un crecimiento que se ha mantenido ya durante varios años. En cuanto a su peso relativo, es bastante limitado, ya que representa sólo el 4.2 por ciento de la actividad económica. Es decir, la rama de la actividad más pequeña por mucho.

Las actividades terciarias son básicamente los servicios. Si bien tuvo un crecimiento positivo, lo que hay que resaltar es que era el principal motor de la economía y se frenó.

El segundo elemento es entender la tendencia del valor de PIB total. El boletín del Inegi presenta una gráfica en la que muestra la evolución de esta variable. Si bien la gráfica es horizontal durante todo 2019 también se aprecia que esto viene desde el

segundo o tercer trimestre de 2018.

Dicho de otra forma, los indicadores revelan que el crecimiento de la economía inició su frenado desde meses antes de que iniciara este gobierno. Los datos respecto de un año antes eran favorables, pero respecto del trimestre anterior no lo eran.

El tercer elemento es entender cuáles fueron los sectores relevantes que tuvieron una contracción. El primer lugar es el sector de minería que representa el 3.6 por ciento del PIB y que tuvo una contracción del 5.1 por ciento. Este comportamiento se explica por la caída en la rama petrolera de 6.7 por ciento. La conclusión es que el sector está siendo un lastre.

El segundo lugar es el sector de construcción, que representa el 7.2 por ciento de la economía y que cayó un 5 por ciento. En este comportamiento el gobierno tiene buena parte de la culpa por el freno al gasto, por la suspensión de obras y por la falta de certidumbre.

El tercer lugar es el de comercio al por mayor que representa un 10 por ciento del PIB y que tuvo una contracción del 3.2 por ciento.

El crecimiento ponderado de estos sectores fue de -4.2 por ciento y representan en su conjunto el 20.8 por ciento de la economía. Si el todo tuvo un crecimiento de -0.1 por ciento por regla de tres el resultado es que el resto de la economía creció al 1 por ciento.

Si el gobierno quiere solucionar el tema del crecimiento se tiene que enfocar en ciertos sectores.

El cuarto elemento es que cuando se analiza la dimensión estatal sucede lo mismo. En grupo de actividad y en sector hay comportamientos diferenciados.

Lo anterior implica que el país no se está moviendo de una manera pareja en las dimensiones sectorial y regional.

En conclusión, lo que se observa tiene su parte positiva y otra negativa. Lo positivo es que no todo está mal. Lo negativo es que el gobierno tiene buena parte de la culpa en lo que sí está mal.

Las actividades terciarias son

básicamente los servicios. Si bien tuvo un crecimiento positivo, lo que hay que resaltar es que era el principal motor de la economía y se frenó.

ue Más datos sobre el crecimiento de México.
sta



Tsunami en cámara lenta

• Uno de los problemas más agudos del coronavirus tiene que ver con la viralidad de la desinformación.

En WhatsApp se está viralizado un video titulado: *The real numbers that will make you safe*, que en español quiere decir: *Los números reales que te harán sentir más seguro*. Se trata de un fiasco porque el supuesto del planteamiento es erróneo al señalar que la probabilidad de contraer el coronavirus Covid19 es muy baja dado que hay únicamente 80 mil personas enfermas y no hay que preocuparse porque 77 mil corresponden a casos en China. O sea que eso reduce el 96 por ciento del agobio para los que no viven en la nación asiática, esa estadística es correcta si obviamos el pequeño detalle del contagio, que tiene una dinámica exponencial y dado que el Covid19 tiene una baja tasa de mortalidad y sus síntomas son indistinguibles de una afección leve salvo para un cinco por ciento, el cual suele tener consecuencias más severas, y que implica una mortalidad de 2 por ciento.

Uno de los problemas más agudos del coronavirus tiene que ver con la viralidad de la desinformación, como el mensaje antes citado el cual, afortunadamente, concluye dando recomendaciones aceptables.

El problema es que el volumen de información fallida genera demasiado ruido y la información veraz va quedando sepultada bajo un alud de tonterías. Sin embargo, la velocidad con la que se difunde la información también ha permitido que la comunidad científica trabaje a mayor velocidad en el Covid19.

En un artículo de la revista *Science* se consigna cómo varios investigadores de Estados Unidos abrieron un grupo en Slack, que es una plataforma de trabajo colaborativo, y hasta el momento se han publicado 261 trabajos de investigación, en estatus de prerrevisión, lo que ha permitido acelerar nuevos hallazgos, así como suavizar las curvas de aprendizaje y las redundancias en la investigación.

Incluso se publicaron pedazos del genoma del virus en una plataforma especializada en publicar secuencias genéticas de

virus. La mejor fuente de información debería ser el gobierno y las instancias del Estado como institutos de salud pública.

No obstante, la presión política suele generar que los líderes menosprecien los riesgos o se pongan a culpar a otras instancias. En ese sentido, el mensaje que dio el jueves por la noche la jefa de gobierno, **Claudia Sheinbaum**, acompañada de su secretaria de Salud, fue oportuno y correcto.

En cuanto al gobierno federal, el panorama es distinto porque primero tiene que remontar la falta de credibilidad que ha generado el desabasto de medicinas, así como el prolongado silencio del titular de la dependencia y la propensión del Presidente de identificar a las narrativas ajenas como un complot de los conservadores. El brote del coronavirus es un tsunami en cámara lenta, incontenible, pero su lenta velocidad puede ayudar a prepararnos y a bajar la psicosis para amplificar sus efectos negativos sin subestimarlos.

El mensaje que dio el jueves por la noche Claudia Sheinbaum, acompañada de su secretaria de Salud, fue oportuno y correcto.

- Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la CDMX.



Del verbo emprender

Salo Grabinsky
gzsalo@gmail.com

Japón y sus empresas familiares

- Japón es uno de los países con mayor población de edad avanzada, lo que causa grandes repercusiones.

Hace décadas estuve unos meses trabajando en Japón. Me parece un país fascinante y lleno de tradiciones. Después de ser imperialistas y guerreros, sufrieron una enorme derrota militar, reconstruyeron su economía y son, a la fecha, una potencia mundial en un territorio aislado, pequeño y montañoso. Un pueblo trabajador, estructurado en su vida diaria y que últimamente ha estado sumido en una recesión y bajo crecimiento.

También es conocido que los grandes consorcios multinacionales japoneses han sido, en su mayor parte, grupos familiares que dan trabajo a millones, aunque recientemente han sufrido cambios importantes, de ser una empresa paternalista y con empleos permanentes hasta crisis y reducción masiva de personal, creando problemas en muchas estructuras familiares.

Finalmente hay que hacer notar que Japón es uno de los países con mayor población de edad avanzada causando un fenómeno de grandes repercusiones (y soluciones) dignas de analizar y tomar en cuenta.

La BBC inglesa en un reportaje reciente nos habla de las empresas familiares centenarias, llamadas *Shinises* que tiene Japón.

Se dice que hay 33 mil negocios, muchos del área turística, entretenimiento y comida, pequeñas por naturaleza en su

mayoría que sobreviven por el deseo de sus dueños y descendientes de preservar las tradiciones ancestrales de esa región, aislada por siglos de las influencias externas.

En la evaluación de estos negocios y su funcionamiento a través de siglos, guerras, crisis económicas y cambios vertiginosos, los expertos definen que el respeto a los mayores, sus tradiciones aún vigentes y a un horizonte a largo plazo los hace sobrevivir, aunque no creciendo como podrían hacerlo, por ejemplo no existen planes de crear sucursales o franquicias en muchos hoteles tipo Riokan (estilo japonés). Más bien se basan en su prestigio y el imaculado servicio que ofrecen, con el toque familiar en vez de institucionalizado.

La historia de ese país nos enseña que ha habido ciudades milenarias y las comunidades que las habitan son muy celosas de su entorno y cuidan a sus establecimientos de siglos, por orgullo y arraigo. No estaría mal que lo reforzáramos en México donde hay muchos negocios familiares con tradición de generaciones.

En Japón se dan, a mi entender dos circunstancias tal vez opuestas, pero importantes. Por un lado, sigue siendo un líder en tecnología, informática, robótica y la creación de nuevos productos reconocidos mundialmente, aunque China, Corea del Sur e India han ace-

lerado notablemente su desarrollo industrial.

Por otro lado, las costumbres, cultura y tradiciones japonesas están vigentes en ciudades y pueblos y mantienen la fuerza y salud financieras para continuar con poco crecimiento, pero estables. Algunas no lograron sobrevivir, como la constructora de templos y pagodas Kongo Gumi con quince siglos de operación y que cerró este siglo, víctima de la crisis y la falta de previsión de sus dueños ante este fenómeno. Hay que saber balancear la tradición milenaria con los instrumentos actuales, sin perder el enfoque de los fundadores.

La historia de ese país nos enseña que ha habido ciudades milenarias y las comunidades que las habitan son muy celosas de su entorno y cuidan a sus establecimientos de siglos, por orgullo y arraigo.



MÉXICO SA

Coronavirus vs economía //

Mercados se zarandean

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

LA CRECIENTE OLA de miedo provocada por la presencia y expansión del nuevo coronavirus sacude a la de por sí frágil economía mundial y se advierten futuros estragos si no mejora, y rapidito, el control y erradicación de la potencial pandemia.

SI ALGÚN SECTOR reacciona históricamente ante cualquier eventualidad es el financiero –piel de terciopelo–, y su reacción era de esperarse: caen los mercados bursátiles, se devalúan las monedas, los bancos se zarandean y la factura se la trasladan a los demás.

PARA EL CASO mexicano, hasta ahora sólo se ha confirmado un caso de nuevo coronavirus y en veremos está la eventual confirmación de otro. Es de suponer que aparezcan más, pero desde días atrás los sudorosos especímenes del sector financiero adelantaron vísperas y los vaivenes en la Bolsa Mexicana de Valores y el mercado cambiario, más el creciente nerviosismo entre los banqueros, han sido la norma, al igual que en el resto del mundo.

EL PUNTO ES si en realidad el nuevo coronavirus tiene la fuerza suficiente para tirar la economía mundial o si en realidad se utiliza sólo como pretexto –sin minimizar su impacto– para culparlo de una crisis que de tiempo atrás está en el horno.

EN VÍA DE mientras, el tipo de cambio del peso frente al dólar registraba una buena racha favorable a la moneda nacional, pero entre adelantar vísperas y promover la histeria nuestra divisa acumula varios días a la baja para cerrar febrero en 19.77 por billete verde (la mayor de los últimos seis meses), cuando dos semanas atrás (el mero día del “amor y la amistad”) la cotización fue 18.57 por uno. ¿Razones? Los sudorosos especuladores financieros que a todo temen, porque sienten que el negocio se les cae.

POR EL LADO del mercado bursátil mexicano, su principal indicador acumuló un descenso cercano a 7 por ciento en la semana financiera que concluyó ayer, y las bajas de las empresas registradas con mayores pérdidas (hoteleras, consorcios de entretenimiento, grupos aeroportuarios, mineras y tiendas

departamentales) fluctuaron entre 10 y 6 por ciento (sólo ayer).

ES PROBABLE QUE el zarandeo se mantenga, pero en vía de mientras el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP), de la Cámara de Diputados, reseña que en la semana del 21 al 28 de febrero de 2020 el tipo de cambio Fix pasó de 18.9138 a 19.7760 pesos por dólar, lo que representó una depreciación de 86 centavos para la moneda mexicana, acumulando una racha bajista de siete jornadas consecutivas y alcanzando por primera vez en el año una cotización por arriba de 19 pesos por billete verde.

AUN ASÍ, EN lo que va de 2020 la moneda nacional registra un valor medio de 18.8227 pesos por dólar, nivel inferior a los promedios alcanzados en 2018 y 2019 (19.2373 y 19.2574, respectivamente). Respecto al cierre de 2019, el peso acumula una depreciación de 91 centavos. El comportamiento semanal de la moneda mexicana se debe a la prevalencia de un clima de aversión global al riesgo en los mercados financieros, producto de la expansión, fuera de China, del brote del nuevo coronavirus. El peso retrocedió en línea con otras divisas, por

la incertidumbre del impacto económico de la epidemia en la economía mundial.

EN OTRO ORDEN, el propio CEFP detalla que el valor de las exportaciones mexicanas en el primer mes del presente año fue de 33 mil 653.1 millones de dólares, 3.2 por ciento más que en igual lapso de 2019, resultado de los incrementos de 2.5 por ciento en los envíos no petroleros y el repunte de 13.7 por ciento en los petroleros.

POR EL LADO de las importaciones de mercancías, su valor se ubicó en 36 mil 68.9 millones de dólares, una reducción anual de 3.2 por ciento. Dicha cifra fue reflejo del descenso de 0.4 por ciento en las importaciones petroleras y de 3.6 por ciento en las no petroleras.

Las rebanadas del pastel

PUES NADA, QUE si nos vamos por los ataques de pánico sin duda alguna regresaremos a la edad de piedra. Entonces, calma. Mejor, cumplir las normas sanitarias y estar a las vivas ante eventuales síntomas, porque miedo mata inteligencia.

cfvmexico_sa@hotmail.com



Por vez primera en 54 años, el evento fue suspendido. Según los organizadores, iban a participar más de 10 mil expositores de al menos 180 países. Foto Afp



DINERO

Mujeres opinan del paro de mujeres // Los feminicidios deben detenerse ya // Grupos políticos quieren llevar agua a su molino

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

UNA INTENSA CAMPAÑA se desarrolla en redes sociales, convocando a un paro el próximo 9 de marzo contra los feminicidios y toda forma de violencia contra la mujer. Sin embargo, se advierte la presencia de grupos políticos de diferentes signos que quieren llevar agua a su molino, lo que ha hecho que las convocadas guarden reservas. Esta semana planteamos la pregunta: ¿participarán en el paro?; 63 por ciento de los encuestados respondió que no (ver gráfica).

Metodología

EL SONDEO SE distribuyó por redes sociales. Participaron 2 mil 34 personas; en Twitter, 132; en El Foro México, 570, y en Facebook, mil 332.

Twitter

SOY MUJER, ME duele la violencia en general y a mis congéneres. Pero si no asumimos este asunto como un problema sociocultural y sólo exigimos a un solo poder (Ejecutivo) soluciones, es más que claro, para mí, que se trata de un golpe a @lopezobrador y no, no participaré.
KalyMaz /@KalyMaz

ELIJO TRABAJAR CON responsabilidad y compromiso con mi país. Mucho trabajo cuesta tener empleo, para nada lo voy a demeritar.
@Silvia007A

EL PROBLEMA DE la violencia hacia la mujer es estructural, falta de educación en los hogares y leyes más estrictas desde el gobierno.
@Mon_INT /Aguascalientes

LAS FISCALÍAS EXISTEN y no han servido de mucho. Necesitamos que el sistema de justicia funcione bien en este país. Ahí deberíamos concentrar gran parte de nuestros esfuerzos. Y otro tanto a la educación, iglesias y medios de comunicación.
Marcela /@malzagax

ES TODA UNA cultura que debe cambiar que surge de la inconformidad de años. Hoy se ha

recrudescido y debe parar.

@Libalderitas /CDMX

El Foro México

LO MÁS ABSURDO. Por supuesto, NO. A trabajar, a estudiar, a hacer de esta sociedad una sociedad productiva, no de borregos. Las mujeres también violentan a los hombres y no es cosa de los gobiernos (sean del partido que sean), es de una sociedad hipócrita, de doble moral, corrompida por falta de valores. ¡No estoy de acuerdo con este paro; así no resolvemos lo que venimos arrastrando desde décadas atrás! Excelente día para todos.
Marisela Velasco / CDMX

EN FAVOR O no, la protesta se ha ensuciado con acciones distorsionadas de la protesta y lucha social; además, los oportunistas ya están haciendo su bandera para mover y llevar sus propios intereses. Es una lástima que una lucha tan necesaria se haya ensuciado.
Elizabeth Cuesta Hernández /CDMX

LA CORRUPCIÓN EN todos los niveles y la falta de empleos bien pagados tanto para hombres como mujeres han ocasionado la descomposición social; sí se debe atender como prioridad, pero no voy a la marcha, menos con esas mujeres que no son mujeres, sino hombres disfrazados. Y mi apoyo total a nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador.
Silvia Hernández /Guanajuato

SOY MUJER, ASÍ que sé que violencia vivimos toda la vida, quiero que algún día eso termine. Tenemos que participar todas porque somos las afectadas y quienes quieren unirse, adelante. Esto no es sólo cuestión de género, sino de toda la humanidad.
Marisol Gutiérrez Garduño / CDMX

TIENEN AÑOS LOS feminicidios, pero Andrés Manuel debería tener más empatía y no menospreciar este movimiento. Indudablemente existen personas que quieren llevar agua a su molino, pero no hay que darles elementos para que critiquen a la 4T.
María Teresa Blum / Durango

Facebook

PARTICIPARÉ TRABAJANDO Y ayudando a mi México, dejando al país buenos ciudadanos que respeten las leyes. Que respeten a las mujeres. Importante, la educación en casa.

Libia Janet May Hernández / Villahermosa

SI FUERA UNA manifestación apartidista estaría presente, pero no caeré en el juego de los nefastos e hipócritas panistas y sus cuates.

Leticia García Mendoza / CDMX

MÉXICO NECESITA MUJERES y hombres que luchen por un México mejor. Y no es con paros nacionales como se puede lograr. Por mi familia, por México: *#Noalparonacional*.

Madalina Ramos García / Matamoros, Tamaulipas

URGE VISIBILIZAR ANTE el Estado, ante el Poder Judicial, ante la sociedad en su conjunto que nos están matando, desapareciendo, vendiendo, violentando en muchos sentidos, y que lo que no se está haciendo para detener este terrible escenario, está acabando no sólo con las mujeres, sino con todo el tejido social.

Adriana Acosta / Morelia

Facebook, Twitter: *galvanochoa*
Correo: *galvanochoa@gmail.com*

Participaré en el #paronacionaldemujeres el 9 de marzo:

